
COMPTE RENDU

Revue Mondes en développement, *Mondes en développement : un héritage et 50 ans d'histoire*, n° 199-200, 2022.

Pour fêter ses 50 ans, la revue Mondes en développement édite un numéro spécial, coordonné par Hubert Gérardin et les membres du conseil de rédaction, offrant un regard sur l'évolution de la revue, depuis sa création en 1973 sous l'impulsion de François Perroux, et de ses articles qui ont accompagné au cours du temps le renouvellement des recherches en socio-économie du développement.

On me permettra pour commencer d'évoquer quelques faits personnels. Je suis d'autant plus enclin à signaler la parution de ce numéro anniversaire qu'à titre personnel mon premier article que j'ai publié dans la revue Mondes en développement date de 1978 à l'initiative de François Perroux. F. Perroux m'avait directement sollicité pour présenter un article sur les externalités¹ avant même la soutenance de ma thèse d'Etat en 1980 et sa publication². J'ose avouer que l'article a eu une large audience par les commentaires auxquels il a donné lieu³.

Ce numéro est divisé en trois parties.

Dans la première partie « Mondes en développement : un héritage et 50 ans d'histoire », H. Gérardin retrace les itinéraires, les éditeurs et les marqueurs de la revue, et B. Boidin, B. Cordrie et C. Figuière présentent de manière originale une analyse lexicale des auteurs des articles et des thématiques parues dans Mondes en développement. Les trois auteurs montrent l'évolution dans les approches du développement des articles publiés dans la revue, essentiellement en économie au départ, vers une plus grande ouverture disciplinaire. On retiendra aussi le glissement de la sémantique et des sous-catégories d'analyse que recouvre la notion de « pays en développement » (économies sous-développées, tiers-monde proposé dans les années 1950 par Alfred Sauvy, termes aujourd'hui largement abandonnés, pays du Sud, pays émergents, pays pauvres...) et la montée en puissance des articles consacrés à l'Afrique et des auteurs africains depuis les années 2000, s'accéléralant dans les années 2010 pour devenir dominants.

L'article de H. Gérardin et F. Leloup consacré à la pensée économique du fondateur de la revue François Perroux met l'accent sur l'importance que cet économiste éminemment reconnu a accordé à une démarche pluridisciplinaire associant principes économiques, projets collectifs et dynamiques d'acteurs, relations de pouvoir et conditions du développement et sur le profond humanisme de son œuvre, derrière une pensée éclectique et évolutive dans le temps.

On peut cependant exprimer un regret. En se basant largement sur les articles publiés par F. Perroux dans Mondes en développement et sur certains des chapitres de son imposant ouvrage « L'économie du XXe siècle », H. Gérardin et F. Leloup ont effleuré à peine les écrits de l'auteur consacrés à la région, à l'espace économique et à la conceptualisation des pôles de croissance, et ne montrent pas l'intérêt qui a pu

¹ Maurice Catin, Quelques réflexions sur la place des externalités pécuniaires dynamiques dans la théorie des externalités, *Mondes en développement*, 23, 1978, 540-562.

² Qui propose une théorie générale sur le concept d'externalité. Maurice Catin, *Effets externes, marché et systèmes de décision collective*, Cujas, Paris, 1985, 455 p.

³ Xavier Greffe, Les ambiguïtés du concept d'externalité, *Mondes en développement*, 23, 1978, 563-569, et reproduit dans *Problèmes économiques*.

leur être accordé en son temps et qui reposent aujourd'hui dans les premières couches archéologiques de l'économie géographique et de la science régionale⁴.

Les deuxième et troisième parties sont consacrées aux études sur le développement et ses perspectives.

La deuxième partie évoque des thématiques largement traitées dans *Mondes en développement*, que ce soit par exemple sur les objectifs du développement, la gouvernance mondiale, les politiques de coopération internationale et les accords de partenariat, l'économie informelle, l'éducation, la santé, la place des matières premières et des ressources naturelles dans le développement ou les liens entre démographie, migration et développement.

La troisième partie propose des synthèses interprétatives ou des réflexions sur les axes de recherche et les actions en matière de développement comme l'environnement, la microfinance, la souveraineté alimentaire... On notera un article de Michel Beine, David Khoudour et Johannes Tarvainen qui discute des analyses existantes et à mener sur le rôle des pays d'origine dans la migration illégale. Et un article de Florent Bédécarrats, Isabelle Guérin et François Roubaud, en s'appuyant sur leur ouvrage récemment disponible en français⁵, traitant de la méthode expérimentale dite RCT (*Randomized Control Trials*) et de l'évaluation des impacts des programmes de développement sur le terrain, popularisés par les prix Nobel d'économie 2019 E. Duflo, A. Banerjee et M. Kremer. Autre article significatif de revue et d'interprétation de la littérature, celui de Jean-Louis Combes et Pascale Combes Motel : « Que nous apprend la littérature récente sur la "nature et les causes de la richesse des nations" ? ». Il aborde des thèmes qui renouvellent les approches du développement dans différentes directions comme les non-linéarités dans les dynamiques de croissance et les inégalités de revenu, l'utilisation des données statistiques permises par l'ingénierie satellitaire, le recours à la pluridisciplinarité par les économistes, le rôle particulier dans l'analyse du développement des institutions, des conditions historiques et culturelles, du climat, des facteurs géographiques pendant la période préindustrielle et de la distance génétique des populations⁶...

On peut conclure que par les différentes contributions réunies, ce numéro spécial de la revue *Mondes en développement* mérite d'être consulté tant par des praticiens que des chercheurs et que, sur le plan académique, les spécialistes pourront picorer avantageusement au gré de leurs pôles d'intérêt.

Maurice Catin

⁴ Ce qui nous a incité à présenter un rapide panorama historique sur ce plan dans une Note et document de ce présent numéro.

⁵ Florent Bédécarrats, Isabelle Guérin et François Roubaud, *Expérimentations aléatoires dans le champ du développement : une perspective critique*, Paris, IRD, 2022, 513 p. ; *Randomized Control Trial in the field of development : A critical perspective*, Oxford University Press, 2020, 441 p.

⁶ Les auteurs systématisent en particulier les approches de Q.H. Ashraf et O. Galor, par exemple données dans l'*American Economic Review* en 2013 et le *Journal of Economic Literature* en 2018. Notons que le livre de O. Galor en 2022 fait l'objet d'un compte rendu de J. Brasseul dans ce présent numéro.